اسم التفضيل: وصف يدل على شيئين اشتركا في أمر واحد، وأحدهما زاد عن الآخر في الأمر، أو بمعنى آخر صفة تدل على المشاركة والزيادة. ويكون على وزن أفعل. يُصاغ اسم التفضيل من الفعل الثلاثي على وزن أفعل بشروط ثمانية على النحو التالي: 
· أن يكون فعل فلا يصاغ مما لا فعل له مثل لص. 
· أن يكون الفعل ثلاثي مجرد فلا يجوز أن يكون أكثر من ثلاثي مثل: دحرج. 
· أن يكون معناه قابل للتفاوت وفلا يصاغ من الفعل الذي يدل على حدث يأتي دفعة واحدة مثل هلك ومات. 
· أن يكون تامًّا وليس من الأفعال الناقصة مثل كان وأخواتها. 
· ألا يكون مبنيًّا للمجهول. 
· أن يكون الفعل مثبتًا وليس منفي
· . أن يكون الفعل متصرفًا وليس جامدًا مثل نعم وبئس. 
· ألا يكون الوصف على وزن أفعل الذي مؤنثه فعلاء. 
يُعرب اسم التفضيل على حسب موقعه في الجملة. زيد أكرم من محمد. زيد: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة. أكرم: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة. من: حرف جر. محمد: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة. 
اسم الزمان والمكان: هو صيغة تدل على مكان وقوع الفعل أو زمان وقوعه. 
يُصاغ اسم المكان والزمان من: الثلاثي مفتوح العين في المضارع على وزن مَفعَل. مكسور العين في المضارع على وزن مَفعِل، مثال: يجلس، مجلِس. ومن غير الثلاثي على وزن اسم مفعول، مثال: دحرج، مدحرَج
. يُعرب اسم المكان والزمان على حسب موقعهما في الجملة. ذهبتُ إلى المسجد. ذهبتُ: فعل ماضٍ مبني على السكون، والتاء: ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل. إلى: حرف جر. المسجد: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة. سهر أحمد ليلة الجمعة. سهر: فعل ماض مبني على الفتح. أحمد: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. ليلة: ظرف زمان منصوب علامة نصبه الكسرة. الجمعة: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة. 
اسم الآلة: هو اسم يدل على الآلة أو الأداة التي يؤدّى بها الفعل. يٌصاغ اسم الآلة من الفعل الثلاثي المتعدي على أوزان ثلاثة: "مَفعَل مثال: مشرَط، مِفعال مثال: منشار، مِفعَلَة مثال: منشَفة"
يُعرب اسم الآلة: حسب موقعه من الجملة. فتحتُ الخزانة بالمفتاح. فتحتُ: فعل ماض مبني على السكون، والتاء: ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل. الخزانة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة بالمفتاح: الباء: حرف جر، المفتاح: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.




